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No lo vimos. ¿Lo vemos? Así titula Cadem
un estudio que compara las apreciaciones so-
bre el “estallido” en octubre de 2019 y hoy. 

La mayoría de los encues-
tados estima que sus conse-
cuencias fueron negativas y
condena la violencia que lo
rodeó. No obstante, juzga
que sus causas fueron justas
y que respondió a un des-
contento generalizado. Solo
un ínfimo segmento, identi-
ficado con la derecha, insiste
con que fue un mero asunto de orden público
provocado por grupos organizados. Si el “oc-
tubrismo” envejeció mal, la tesis de la “revuel-
ta político-delictual” no lo ha hecho mejor. 

A pesar del tiempo transcurrido aún se re-
cuerdan las frases de autoridades aludiendo a
“levantarse temprano”, “comprar flores”,
“hacer vida social en las colas”, o al “bingo” y
al “oasis”. Se encarna en ellas la mirada de una
tecno-aristocracia impermeable a los grados
de igualdad (si no material, al menos simbóli-
ca) alcanzados por la sociedad chilena con la
expansión de la democracia, la educación y las
redes sociales. 

El “estallido” fue la actuación colectiva y
anónima de una indignación acumulada
frente a una élite endogámica y ensimisma-
da, indiferente a los apremios y angustias de
la población. Esta crisis de representación no
era nueva: se había venido incubando desde
a lo menos una década y media. En palabras

del cientista-político Juan Pablo Luna, ella
vuelve imposible la función básica de la de-
mocracia: “sincronizar las urgencias subjeti-
vas de la sociedad con la temporalidad (más
lenta) de las dinámicas institucionales de la
política pública”.

El “estallido”, entonces, sirvió como un me-
gáfono a través del cual millones de compa-
triotas salieron a expresar algo muy básico:
“estamos aquí, véannos; no somos niños ni
alienígenas, sino humanos adultos; no acepta-
mos vivir marginalizados en una periferia
cruzada por autopistas que no utilizamos, ni
bajo tierra hacinados en el metro”. Si para ha-
cerse oír había que salir a las calles y hacer ba-
rricadas, o sumarse a marchas y manifestacio-
nes, se hizo; y si había que respaldar o mirar
para el lado cuando irrumpían los piquetes
que atacaban a carabineros, saqueaban super-
mercados o destruían la infraestructura públi-
ca, también se hizo.

Los costos del “estallido” no fueron iguales
para todos. En los barrios acomodados fue un
espectáculo dantesco que se vio por televi-
sión, no se vivió en forma directa. En las co-
munas populares, en cambio, fue una expe-
riencia que derivó en la auto-amputación de
bienes y servicios indispensables, como far-
macias, supermercados, postas, edificios con-
sistoriales, oficinas del registro civil, buses y
el propio metro. El “estallido”, en este senti-
do, tuvo algo de un acto sacrificial dirigido a
sensibilizar a quienes tendrían el control so-
bre un orden que gira sobre sí mismo sin do-
tar a la vida de un sentido; un sentido como
aquel que antaño brotaba del relato moderni-

zador (prosperidad, igualdad, emparejar la
cancha), y aún mucho más profundamente,
de la salvación que prometían las hoy desgas-
tadas creencias religiosas.

¿Se escuchó ese grito agónico? Solo par-
cialmente. 

Conmovidas y asustadas, las élites políti-
cas y económicas se abrieron a cambios hasta
entonces resistidos, pero esto duró solo has-
ta que se apagaron las movilizaciones. El
proceso constitucional encendió nuevamen-
te algunas expectativas, pero ellas también
se extinguieron ante conductas y propuestas
maximalistas que reanimaron el miedo al
cambio. Al final todo quedó igual; o peor,
por los costos del “estallido”, la pandemia, y
más encima, de un mundo en guerra. 

A pesar del descontrol y la violencia, el
18-O fue un acto comunitario y de esperan-
za, señala Cadem. Gran parte de la población
declara haber participado, pero ello fue en
vano, pues la vida desde entonces se ha vuel-
to más difícil. No es raro entonces que cunda
el fatalismo y la desesperanza respecto de las
posibilidades de cambio a través de una ac-
ción asociativa.

La explosión pública del 18-O dejó paso en-
tonces a la implosión individual. El “estalli-
do” se privatizó, lo que seguro influye en la
pandemia de salud mental en curso. Pero ayer
y hoy la demanda de la población es la misma:
seguridad; seguridad ante la vejez, la enfer-
medad, el desempleo, y hoy en forma priori-
taria, ante la delincuencia. Si las instituciones
no actúan para responder a esta súplica, que
nadie diga nuevamente que no se vio venir.

El “estallido” en perspectiva
“...sirvió como un megáfono a través del cual millones de compatriotas salieron a expresar 

algo muy básico: ‘estamos aquí, véannos; no somos niños ni alienígenas, sino humanos adultos; 

no aceptamos vivir marginalizados en una periferia cruzada por autopistas que no utilizamos’...”.

EUGENIO TIRONI

REINA ISABEL EN MOSCÚ. Con
rosas amarillas que hacían juego con el
traje de la soberana, el Presidente ruso,
Boris Yeltsin, y su esposa, Naina, dieron
la bienvenida en el Kremlin a la reina de
Inglaterra. Se trata de la primera visita
oficial de un monarca británico a la ex
república soviética. El portavoz del
Gobierno, Viacheslav Kostikov, afirmó
que la presencia de Isabel II es un
reconocimiento importante de que Rusia
rompió con su pasado comunista. 

HISTÓRICO ACUERDO. Los líderes de Israel y Jordania firmaron
un pacto preliminar de paz que permitirá poner fin al estado de
guerra que han mantenido durante 46 años. El rey Hussein y el
Primer Ministro Yitzhak Rabin destacaron que con el acuerdo
—cuyo texto final se firmaría a fines de mes— se abre una nueva
era en la región.

ATRACO. Cuatro delincuentes armados asaltaron ayer la sucursal
del banco BHIF en Viña del Mar y huyeron con 62 millones de
pesos. Fue perpetrado poco después de las 15 horas, en los
instantes en que la agencia abría sus puertas para pagar sus
pensiones a unos 50 jubilados.

18 de octubre de 1994
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18 de octubre de 1974

DEVOLUCIÓN. El ministro de
Hacienda, Jorge Cauas, anunció
que la Corporación de Fomento
entregará al sector privado la
propiedad de los bancos
estatizados durante el gobierno de
la Unidad Popular. 

WASHINGTON. El Presidente
Gerald Ford afirmó que Estados
Unidos se opondrá al
levantamiento de sanciones a Cuba.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Chile cambió

Señor Director:
En seguridad: delincuencia desatada e

impune, portonazos, secuestros, sicariatos,
jaurías y carteles.

En ciudad y hábitat: barrios y horarios
prohibidos, patrimonio mutilado, tomas de
terreno, vivienda propia y créditos hipotecarios
inaccesibles. 

En economía: devaluación del peso, proyec-
tos de inversión detenidos, empresas multina-
cionales que emigran, crecimiento de gasto
público sin contraprestaciones a la gente,
informalidad laboral y un largo etcétera.

Chile cambió.
FERNANDO MARÍN CRUCHAGA

18-O
Señor Director:
Casi tan grave como las consecuencias del

18-O es que hayan pasado cinco años y no se
sepa quiénes son los organizadores responsa-
bles.

RODRIGO DIDIER LEGARRETA

Paciencia
Señor Director:
Hoy es el día en que todos quienes no lo

vieron venir, quienes no hicieron nada para
evitarlo, quienes no quisieron o hicieron ningún
esfuerzo por comprenderlo, nos dirán qué
hacer. 

FELIPE CUSSEN

30 pesos
Señor Director: 
Han sido los treinta pesos más caros en la

historia de nuestro país.
GABRIEL ALEJANDRO GARCÍA PIGUILLEN

Cirujano

Defensa de 
la democracia

Señor Director:
En un escrito de mediados del siglo XX, el

intelectual francés Raymond Aron afirma que
la subsistencia del régimen democrático depen-
de, fundamentalmente, de contar con una
dirigencia política que “no sea ni cínica ni
cobarde, que tenga coraje político, confianza en
sí misma y sentido de su propia misión”. 

Es pertinente recordar estas palabras a
cinco años de la crisis de octubre de 2019.
Mientras por esos días varios protagonistas de
los “30 años” terminaron de renegar de su
propia obra, gran parte del oficialismo actual
no dudó en avalar o instrumentalizar la violen-
cia como método de acción política. Esas
actitudes tuvieron graves consecuencias y, por
tanto, urge sacar las lecciones del caso.

En concreto, jamás un Presidente de la
República puede volver a sufrir el temor de ser
derrocado por vías ilegítimas. Ciertamente la
sociedad chilena enfrenta múltiples problemas
y desafíos, y el descontento social tenía —tie-
ne— fundamentos; pero la lógica según la cual
“el fin justifica los medios” conduce a los países
al despeñadero. Es precisamente lo que ocurrió
en Chile un lustro atrás. Abdicar de la respon-
sabilidad inherente a la función pública y
abrazar —siguiendo con Aron— el “maquiave-
lismo puro y simple” supone un grave error
político, moral e intelectual. 

Esperemos que quienes incurrieron en él
hayan aprendido que no todo vale y que el día
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de mañana, cuando vuelvan a ser oposición,
actúen de modo diferente. Así lo exige la
lealtad con los principios e instituciones de
nuestra república democrática.

CLAUDIO ALVARADO R.

Director ejecutivo IES

Estallido social, 
Prat y Baquedano

Señor Director:
Chile tiene carencias y es bueno manifestar-

las. Pero hay límites. Las sociedades tienen un
ámbito que está más allá de lo negociable,
porque define la historia y el sentido de perte-
nencia. 

Durante los saqueos de octubre, unos
valientes marinos defendieron la estatua del
héroe Prat contra hordas muy violentas. Fue
una actitud de dignidad que nos hizo recordar
que existe una cultura nacional profunda que
no se transa. Su gesto contrasta con la incapa-
cidad de las autoridades de defender la estatua
de Baquedano, también héroe de la Guerra del
Pacífico, en que se definió nuestra geografía y
nuestra identidad.

Destruir nuestros símbolos y nuestra historia
nacional en nada aporta a la superación de la
pobreza y a una sociedad más justa. 

KARIN EBENSPERGER

A propósito de 
las críticas al FES

Señor Director:
En su edición del miércoles, “El Mercurio”

destaca una proyección que Horizontal hace
respecto del FES. En ella se señala que “casi el
40% de los estudiantes terminaría pagando
más de lo que cuesta su carrera”. 

Como centros de pensamiento nos parece
oportuno comentar que toda propuesta de
política debe estar sometida al escrutinio
público. Para que dicho escrutinio sea útil al
país, debe ser siempre riguroso, preciso y
constructivo.

Por el contrario, los antecedentes que
expone Horizontal presentan serias deficien-
cias. La comparación entre cuotas CAE y
cotización FES omite los intereses que acumu-
la el CAE y los montos asociados al copago
durante la carrera. La proyección también
confunde arancel de referencia y regulado, lo
que lleva sistemáticamente a subestimar el
aporte que el Estado realizaría por cada
estudiante con el FES.

Además, los supuestos utilizados por
Horizontal asumen que todos los estudiantes
logran titularse, tienen ingresos medios supe-
riores a un millón y medio de pesos durante
20 años, no enfrentan desempleo o baja en
sus ingresos. Estos parámetros no son repre-
sentativos de la realidad chilena. En la actuali-
dad el 56,3% de las personas en etapa de
pago del CAE registran ingresos iguales o
menores a $750.000 (Operación Renta
2022). El FES asegura que durante las “con-
tingencias negativas” las personas no acumu-
len intereses ni estén sometidas a una obliga-
ción de pago en caso de desempleo o con
ingresos menores al salario mínimo.

Este tipo de intervenciones muestra escasa
disposición a informar a la sociedad sobre la
política y sus potenciales efectos y contribuir
con una salida país. Horizontal parece buscar
defender con argumentos imprecisos, y a ratos
engañosos, la reposición de las deudas y la
extensión de los créditos como única vía de
financiamiento de la educación superior. 

Superar la lógica del endeudamiento, sacar a
los bancos del sistema y disponer una forma de
cotización contingente al ingreso es sin duda

una forma de modernizar el sistema de educa-
ción superior, mejorar la eficiencia en el uso de
los recursos y por sobre todo consolidar el
derecho a la educación en los términos que la
sociedad chilena lo ha demandado durante los
últimos 15 años. 

CAMILA MIRANDA; RICARDO SOLARI;

CARLOS OMINAMI; OSVALDO TORRES;

EOLO DÍAZ-TENDERO; VÍCTOR BARRUETO;

PABLO MONGE; TOMÁS LEIGHTON

(Quienes suscriben esta carta pertenecen a
Fundación Nodo XXI; Instituto Igualdad; Fundación

Chile 21; Fundación La Casa Común; Fundación
Horizonte Ciudadano; Fundación Por la Democracia;

Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz, y
Fundación Rumbo Colectivo, respectivamente)

Homicidios,
entreguen las cifras

Señor Director:
Ningún gobierno quiere dar malas noticias,

es obvio. La lentitud de la actual administración
para entregar cifras actualizadas de homicidios
tiene una sola razón: seguir haciendo “cherry
picking” con los números para no asumir una
crisis que solo se profundiza. ¿Cuánto vamos a
tener que esperar para que actualicen los
números de homicidios? Según el Sistema
Táctico de Operación Policial, S.T.O.P., al 13 de
octubre los asesinatos habían aumentado en un
4,5%: de 626 en 2023, a 654 en 2024.

La gestión que encabeza la ministra Tohá va
a ser recordada por tratarse de los años más
violentos y con más homicidios en la historia de
Chile. Los asesinatos se dispararon en los
últimos tres años y siguen creciendo sin control.
Tenemos secuestros, sicariatos, ajusticiamien-
tos, enfrentamiento de bandas rivales que no se
conocían en nuestro país. 

Sería ideal —como dice el Presidente
Boric— que se asumiera este descalabro. Si yo
estuviera en el Ministerio del Interior, ya habría
presentado la renuncia frente a la crisis de
seguridad que lamentablemente sigue igual y
peor.

MARÍA JOSÉ GÓMEZ GARCÍA

Exsubsecretaria de Prevención del Delito

Que las flores 
vuelvan a brotar

Señor Director:
Recorrer algunas zonas de la capital

sorprende en estos días de octubre. No por
las pancartas o palomas con sonrisas extra
“blancas”, sino por los jardines públicos, que
en un acuerdo tácito entre algunos munici-
pios, se han llenado de flores de escaso
consumo de agua, alimentando así la belleza
del paisaje y, por ende, nutriendo el espíritu
de quien observa, sea desde la bicicleta, un
scooter, la micro o un auto.

Se agradece que la naturaleza nos sorpren-
da con su sutil elegancia y alegría. Y se agrade-
ce a los municipios que ponen el acento en lo
que mejora el estado de ánimo de las personas.
No hay que citar estudios para corroborar que
ver una ciudad con jardines cuidados nos da
paz, esperanza y ganas de quedarnos... Además
la jardinería es un trabajo muy difícil de reem-
plazar por una inteligencia artificial, lo que
sumado a la actual vulnerabilidad laboral, nos
abre una ventana de posibles empleos en la
medida que se creen más parques y áreas
verdes, como me comenta una amiga sicóloga.

Al exigir belleza en las ciudades subimos la
base de nuestras necesidades. Escalamos en la
pirámide de Maslow, como diría un economista.

El nombre que le dio origen a la política se
encarga de la polis, de la ciudad y su cuidado.
Ver una ciudad con flores no es una banalidad,
es un gesto de cuidado. Ver Santiago con flores

me anima a pensar en un porvenir mejor... 
Queremos ver más verde y menos cemento.

Ver el cerro El Plomo desde muchas partes, no
solo desde la cuenca del río Mapocho, y más
cerros urbanos donde ir a caminar los fines de
semana. Una ciudad es atractiva cuando se la
puede recorrer ilimitadamente y cuando la gran
mayoría de la población urbana experimenta
ese sosiego que da el contacto con la naturale-
za, aunque sea una vez a la semana. 

Solo espero que las sonrisas y pulgares en
alto que en estos días bloquean en parte a las
flores augurando nuevos tiempos no pasen por
alto lo anterior, porque desde hace rato que los
ciudadanos, quizás sin saberlo, queremos que
las flores vuelvan a brotar…

LORETO BUTTAZZONI

Dichos de Presidente
por juez Muñoz

Señor Director: 
¿Y no había que alegrarse de que cayeran

los poderosos?
JORGE TAPIA H.

Ingeniero

Dueños 
de las veredas

Señor Director:
Comparto absolutamente lo expuesto por el

señor Fernán Ibáñez (17 de octubre). Los
scooters y ciclistas, aun teniendo ciclovías
cruzando la calle, usan a toda velocidad las
veredas (Presidente Riesco, Vespucio). Solo
agregar que ocurre lo mismo con los perros
que pasean sin correa porque “son buenos”... 

En Presidente Riesco fue atacado un niño de
un año que iba en coche, y cuando intentaron
separarlo atacó a su amo. 

Los inspectores municipales podrían ayudar
mucho al respecto, solo necesitan ir mirando el
entorno y no sus celulares.

CARMEN ROJAS V.

Vivienda propia 
en Estación Central

Señor Director:
Acceder a la vivienda propia se ha vuelto un

desafío para muchas familias en Estación
Central. La negativa del alcalde Felipe Muñoz a
otorgar las recepciones finales de proyectos
habitacionales que cumplen con la normativa
vigente está afectando gravemente a los
propietarios, quienes no pueden tomar posesión
de sus hogares.

Es preocupante que, bajo el mismo marco
normativo, algunas constructoras obtengan
permisos sin inconvenientes, mientras a otras
se les niega arbitrariamente. Esta situación ha
generado denuncias que apuntan a una posible
red de corrupción en la Dirección de Obras
Municipales, donde se exigirían pagos indebidos
para liberar certificados. Hay acciones penales
e investigación por parte del Ministerio Público.

La Contraloría General de la República ha
declarado ilegal el convenio entre el alcalde
Muñoz y el exalcalde de Recoleta Daniel Jadue.
Este acuerdo, vinculado a irregularidades que
benefician a ciertas inmobiliarias, genera
desconfianza en las instituciones y priva a
muchas familias de su derecho a habitar sus
viviendas.

Más de 4.000 departamentos permanecen
vacíos en Estación Central por la falta de
certificados, a pesar de contar con aprobacio-
nes legales. Resulta inaceptable que algunas
inmobiliarias avancen sin problemas, mientras

otras deben paralizar sus proyectos por no
ceder a prácticas corruptas.

El dictamen de la Contraloría exige al
alcalde y la DOM proceder con la entrega de
los certificados pendientes. Es fundamental
que las instituciones actúen con urgencia y
transparencia para restituir los derechos de
los ciudadanos y poner fin a estas prácticas
perjudiciales.

Confiamos en que las autoridades investi-
guen este caso a fondo, para que los responsa-
bles enfrenten las consecuencias y las familias
puedan recibir sus hogares.

IGNACIO PÉREZ WALKER

Abogado

Fuerzas Armadas 
y orden público

Señor Director:
La prensa informa que más de 27 mil

efectivos de las Fuerzas Armadas resguardarán
los locales de votación el próximo fin de sema-
na, como ocurre habitualmente en días de
elecciones. Ante esto, no puedo evitar pregun-
tarme por qué las autoridades insisten en que
las Fuerzas Armadas no están preparadas para
el resguardo del orden público, negándose a
que puedan colaborar en la grave situación de
inseguridad que se vive en el país, resguardan-
do hospitales, consultorios e infraestructura
crítica en general. ¡Exijo una explicación!

ROBERTO GARRIDO R.

Ingeniero

Tiempo de estudio
Señor Director:
A propósito de la carta publicada el jueves

17 de octubre relativa la duración de los estu-
dios superiores en Chile, quiero aclarar que,
según análisis efectuados años atrás en la
Pontificia Universidad Católica de Valparaíso,
esa diferencia de 1,3 años respecto de la dura-
ción de los países de la OCDE se debe a que el
lapso de tiempo para aprobar el primer año de
estudios superiores es, en promedio, cercano a
dos años. El ritmo de progreso de los estudios
para los años siguientes es de aproximadamen-
te 1,1 años de estudio por año de avance en el
currículo, disminuyendo hacia los semestres
finales de la carrera.

La conclusión es que las instituciones de
educación superior deben subsidiar las falencias
de la educación básica y media en Chile, la cual,
sabemos, presenta serias debilidades que no
han sido corregidas.

NORBERTO SÁINZ BERNAT

Exvicerrector PUCV

Reforma al 
sistema notarial

Señor Director: 
En relación con la interesante columna

(ayer) del señor Grunberg, debería cambiarse el
“firmó ante mí” por “firmó en mi oficina”.

MARCIA ALIAGA PEILLARD

18 de octubre de 1924

VIRGEN DEL CARMEN. El
arzobispo de Santiago,
monseñor Crescente Errázuriz,
presidirá la tradicional procesión
con la imagen en andas de la
Patrona del Ejército de Chile. 

TROTSKY. El político ruso dijo
que era necesario mantener el
Ejército Rojo para no ser
esclavizados por los enemigos
del Sóviet. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

18/10/2024
    $732.760
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
       3,56%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
SEMANAL

Pág: 2


